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23 марта доктор географических наук, профес
сор, действительный член РАЕН, заведующий 

кафедрой экологического мониторинга и землеве
дения эколого-географического факультета 
ТюмГУ Владимир Матвеевич Калинин отмечает 
60-летний юбилей.

Тюменцам профессор Калинин известен как 

специалист в области исследования антропогенного 
влияния на экологическое состояние малых водо
сборов. По этой проблеме опубликовано несколь
ко десятков статей, издана монография. В 1996 г. 
под его руководством завершено многолетнее ис
следование по малым рекам Тюменского региона.

Он является постоянным экспертом проектов 

обустройства нефтегазовых месторождений на 
территории ЯНАО. Занимая пост председателя 
Тюменского отделения Русского географического 

общества, он восстановил его организационную 
структуру, что позволило обществу начать свою 
продуктивную работу.

Карьера ученого (удивительно) начиналась 

на... баркентине "Вега". И очень далеко от 
Тюмени - на Балтике. Был еще и "Вразумитель
ный"... Сколько морей и океанов "переходил" 

курсант ростовской мореходки Владимир 
Калинин, прежде чем стать профессором 
географии?
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ПОЛИТИКА

Нынешняя мощь Соединенных Штатов не 
имеет исторических прецедентов, однако у Амери
ки мало пространства д\я маневра.

Те, кто утверждал, что война Америки с тер
рором не сможет нанести поражение терроризму, 
были, как становится ясно теперь, не правы. С тех 
самых пор, как президент Буш объявил об увели
чении военных расходов на 45 миллиардов долла
ров США и предупредил Ирак, Иран и Северную 
Корею, что им "лучше было бы навести порядок в 
своем доме", чтобы не столкнуться с тем, что он 
назвал "правосудием Америки", стало совершенно 
ясно, что Соединенные Штаты сейчас ведут войну 
совсем не с терроризмом.

На самом деле, это война с режимами, кото
рые не нравятся Соединенным Штатам: война за 
усиление глобальной гегемонии США и за "пре
восходство во всех сферах", над достижением кото
рого Пентагон трудится с окончания "холодной 
войны". В то время как американские войска пока 
не смогли убить или взять в плен Усаму бен Ладе
на, нет даже и намека на то, что какое-то из этих 
государств каким-либо образом было связано с 
атаками на Всемирный Торговый Центр. Эти стра
ны объединяет, безусловно, одно: они все давно 
сопротивляются установлению американского влия
ния в своих регионах (на протяжении 10, 23 и 52 
лет соответственно), и могут в один день обзавес
тись оружием, которое Соединенные Штаты пред
почли бы видеть только у своих союзников или 
покупателей.

Объявив войну этой получившей нелепое на
звание "оси зла", Буш потерял тот моральный фун
дамент, на котором стояки Соединенные Штаты 
после событий И сентября. Он отказался от едино
го фронта против террора, который едва пережил 
мощнейшее нападение на Афганистан. И он оста
вил в дураках, особенно в Европе, тех, кто убедил 
себя, что нужда Америки в международной под
держке заставит республиканцев США отказаться 
от их унилатералистского подхода. Ничего подоб
ного не произоцмо. Когда министр иностранных 
дел Германии Йошка Фишер утверждает, что 
"партнеры по альянсу не являются сателлитами", а 
комиссар Европейского Союза по вопросам вне
шних сношений Крис Паттен резко осуждает "аб
солютистский и упрощенческий" подход Буша, они 
просто получают по шапке. Даже Джек Стро, ми
нистр иностранных дел страны, которая гордится 
своим влиянием на Вашингтон, получил пощечину 
за свое сделанное с надеждой предположение, что 
разговоры об "оси зла" предназначены только для 
внутреннего потребления. Союзники, которые ста
вят под вопрос политику Соединенных Штатов в 
отношении Ирака, Израиля или национальной про
тиворакетной обороны, все в большей мере счита-
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Можно ли победить 
иненные Штаты?

они и не согласны с ____  | i
В открытую присваивая себе преро 

го .лидерства - и отказываясь от любых о 
ннй своих действий Организацией Объе 
Нации или другими многосторонними 
ми - Соединенные Штаты ставят под угроз 
цип равенства нации, который до нынешнего мо
мента существовал по крайней мере формалыад 
Однако это только отражает реальность. Мощь 
Америки достигла беспрецедентного в истории че
ловечества размера. В результате последних увели
чений оборонного бюджета военные расходы этой 
страны составят 40 процентов общемировых' расхо
дов на эти цели, что больше, чем военные бюдже
ты следующих за США девятнадцати крупнейших 
стран, вместе взятых. Ни одна из предыдущих 
военных империй - от Римской до Британской - 
никогда не обладала таким превосходством, не го
воря уже о проникновении Америки во все уголки 
земного шара. Американские официальные лица 
обычно Гораздо более откровенно говорят о сло
жившейся ситуации, чем их сторонники за рубе
жом. В начале 1990-х годов Пентагон описывал 
стратегию Соединенных Штатов как "благосклон
ное доминирование" (хотя возникают сомнения, 
будут .ли так считать те, против кого наделена во
енная мо 

под наблюдением министра обороны США До
нальда Рамсфельда в прошлом году для космичес
кого командования США, напыщенно говорил о 

сочетании превосходства в космосе с превосход
ством на земле, на море и в воздухе", которое на
ступит после мккитаризацин космоса противоракет
ной обороной и другими проектами. Эго позволит 
"защитить интересы и вклады США" в эру, когда 
глобализация скорее всего увеличит разрыв между 
богатыми и бедными". Это даст Соединенным 
Штатам "экстраординарное военное преимуще
ство".

На самом деле, все это только еще больше 
увеличит то подавляющее военное преимущество, 
которое США уже получили десять лет назад пос- 

<а Советского Союза. Ведущаяся Бушем 
война Л Афганистане препода.\а остальным странам 

лько уроков. Первый заключается в том, что 
гигантская диспропорция международного 

гия является угрозой принципам самоопределе- 
, которым Соединенные Штаты, по их угверж- 

ниям, привержены. Государство, население кото
рого составляет менее одной двадцатой населения 

I Земли, имеет возможность диктовать условия ос
тальным 95 процентам, используя как военное, так 
и экономическое давление. Дело не в "антиамери
канизме" или пострадавшей национальной гордости 
(любопытно, что политики из разных стран, кото
рые больше других говорят о патриотизме, так же 
обычно наиболее подобострастно говорят и о могу
ществе США), а в демократии. Такой мировой 
порядок, как показали события И сентября, не бу
дет нормально восприниматься на международной 
арене и будет являться причиной конфликтов.

Многие сомневаются, что эти конфликты могут 
иметь большие последствия, чем укус комара для 
слона, который показал свою способность поразить 
любого серьезного противника, и начали считать, 
что глобальное доминирование Соединенных Шта
тов не является чем-то отрицательным. Такое мне
ние не учитывает политические и экономические 
реалии (в том числе и в самих Соединенных Шта
тах), а также проблемы ведения асимметричных 
войн на многих фронтах. В экономике США ис
пытывают упадок по сравнению с остальным ми
ром. На протяжении последних нескольких лет их 
акции в некоторых отраслях приносили доход до 
30 процентов, отчасти из-за распада Советского 
Союза, отчасти из-за спада в Японии, отчасти из- 
за собственного экономического роста Америки.

Однако в среднесрочной перспективе последствия 
чрезмерного увеличения военной мощи дадут о себе 
знать. В первую очередь. Соединенные Штаты 
могут столкнуться с региональными проблемами, 
возможно, со стороны Китая или России, с кото
рыми они. конечно, не захотят вступать в военный 
конфликт. Затем существует вероятность соци
альных взрывов в партнерских странах, таких как 
Саудовская Аравия, которая сможет выпроводить 
США из своей страны и без наличия военных 
технологий. Самое большое поражение американс
кой армии было нанесено, и не следует об этом 
забывать, крестьянской армией во Вьетнаме. У 
Соединенных Штатов может оказаться гораздо 
меньше места для маневра, чем это может пока
заться.

Что касается наиболее богатых и могуществен
ных союзников Америки, то они могут следовать 
своим собственным путем. Питер Хэйн, британс
кий министр, курирующий в правительстве страны 
европейское направление, заявил недавно, что быть 
преданным союзником США не означает быть 
младшим партнером, отметив, что Великобритания 
может поддерживать дипломатические отношения с 
двумя или тремя государствами "оси зла" прези
дента Буша.

Момент испытания для этого заявления насту
пит, когда правительство США начнет обращать 
слова в действия и потребует поддержки Великоб
ритании в осуществлении полномасштабного напа
дения на Ирак (которое, как следует из вчерашней 
информации из Соединенных Штатов, может на- У 
чаться всего через несколько месяцев), шеи когда 
Вашингтон потребует предоставить базу Филинг- 
дейлз в Йоркшире для создания своей системы 
противоракетной обороны. Тони Блэр не проде
монстрировал той независимости, которую проявля
ли премьеры-лейбористы до него, и все признаки 
указывают на то, что он согласится сделать все, 
что его попросят сделать от имени Великобрита
нии. Ес.ки он собирается выступить против воли 
мирового гиганта, то ему потребуется серьезная 
поддержка - и парламента, и других сил.

Сеумас Мил.
"The Guardian", Великобритания, 

(по материалам Интернета)

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА по понятиям, 
или Слон на пороховой бочке

Игорь Бобров
В начале марта спикер Совета Федерации 

Федерального собрания России Сергей Михай
лович Миронов совершал поездку в Государство 
Израиль. Миронов, представляющий Санкт- 
Петербург и известный сторонник пропрезидент
ской партии "Единая Россия", проявил себя на 
посту руководителя верхней палаты как деятель
ный реформатор парламента и деятель, обознача
ющий свою независимость, по крайней мере, в 
самостоятельности политических заявлений. На 
Ближнем Востоке последнее качество проявилось 
в полной мере. Видимо, забыв, что на "Святой 
Земле" он находится не в качестве политическо
го туриста или пребывающего на заслуженном 
отдыхе политического пенсионера, а всего-навсе
го как представитель верхней палаты российско
го парламента, Миронов позволил себе весьма 
преинтересные поступки и заявления.

Наш политик новой формации после встречи 
с израильскими парламентариями и другими по
литическими деятелями данной страны отказался 
от заранее согласованной поездки к лидеру Па
лестинской автономии Ясиру Арафату. Причем 
подобное самостоятельное решение, - а Миронов 
заявляет, что не советовался ни с МИДом на
шей страны (с израильским, видимо, консульти
ровался?), ни с президентом Путиным, ни с 
бывшим в то же время и там же спецпредстави
телем России по ближневосточному урегулирова
нию. - было сопровождено публичными оскорбле
ниями Арафата. Дескать, "визит все равно лишь 
простая формальность из вежливости, да и делать 
и обсуждать там нечего". Принципиальное объяс
нение демарша было дано примерно следующее: 
"мы боремся с терроризмом в России, а чем за
нимаются палестинцы?". А кстати, чем?

По мысли Миронова, видимо, тем же, чем и 
чеченские сепаратисты или афганские талибы. 
Проблема однако в том, что политическим дея
телям необходимо готовиться к исполнению сво
их должностных обязанностей и не влезать в 
прерогативы других лиц, в частности, ответ
ственных за внешнюю политику.

Председателю Совета Федерации, чьи обя
занности, согласно Конституции России, заклю
чаются в ведении заседаний верхней палаты пар
ламента, все же следовало знать несколько про
стых фактов. Палестинские арабы не израильс
кие сепаратисты. С точки зрения международно
го права Израиль незаконно удерживает терри
тории Государства Палестина, захваченные из
раильтянами с 1948 по 1967 гг. Организация 
Освобождения Палестины официально признана 
ООН представителем борющегося за независи
мость от оккупантов народа и имеет специаль
ный статус при ООН. Более того, в 1988 г. 
палестинцы провозгласили создание Государства 
Палестина, что было признано многими страна
ми мира, в том числе и СССР. В нашей стране 
- России - официально действует Посольство 
Государства Палестина. Более того, в середине 
1990-х гг. Государство Израиль признало неиз
бежность создания Государства Палестина и в 
качестве первого шага пошло на создание на ча
сти оккупированных территорий Палестинской 
автономии. Однако приход к власти в Израиле 
правительства правых сионистов, противников 
палестинского государства, привело к срыву пе
реговоров по определению территориального раз
межевания Израиля и Палестины, что способ
ствовало эскалации насилия, террора и военных 
действий.

С точки зрения международного сообщества 
палестинцы ведут народно-освободительную 
борьбу против иностранных захватчиков. При
чем, по понятным причинам, борьба приняла ха
рактер партизанской, со всеми присущими ей 
методами боевых действий. Да, с начала 1970-х 
гг. палестинское Сопротивление стало использо
вать террор и против мирных граждан Израиля 
(диверсионно-террористические действия против 
армии и спецслужб в условиях войны вряд ли 
могут подвергаться сомнению, вспомним героев 
Великой Отечественной войны Николая Кузне
цова, Зою Космодемьянскую, Марите Мельни- 
кайте). Палестинский террор против населения 
всегда осуждался здравомыслящими людьми, да 
и международными организациями. Отметим, 
что в конце XX в. Арафату удалось минимизи
ровать нападения палестинских повстанцев на 
простых израильтян. Однако вне влияния Ара
фата оставались ориентированные на Иран и 
Саудовскую Аравию исламские военно-полити
ческие организации "Хамас" ("Воодушевление") 
и "Хезбаллах" ("Партия Аллаха"). Отметим, 
что в зарубежной, да и израильской, прессе нео
днократно появлялась информация о причастнос
ти к созданию этих групп (в 1980-х гг.) и спец
служб Израиля, с целью ослабить влияние Ара
фата. Так это или нет, но ныне лидерами этих 
организаций являются люди, видящие в борьбе с 
евреями и Израилем свою религиозную миссию.

Таковы факты, которых то ли не знал, то ли 
игнорировал г-н Миронов. Печально, что пред
седатель СФ РФ проигнорировал и то, что он 
нанес оскорбление единственному другу России 
на Ближнем Востоке. Ясир Арафат на самом 
деле крайне трепетно относится к нашей стране. 

Во многом благодаря именно ему Россия стала 
коспонсором ближневосточного урегулирования. 
По просьбам Арафата наша страна постоянно 
подключается к разрешению тех или иных част
ных проблем израильско-палестинских отноше
ний, хотя реально, ни политически, ни экономи
чески мы помочь, увы, не в силах.

Пока оказавшийся под влиянием израильс
ких коллег С. Миронов проводил в отношении 
России разнонаправленную с Арафатом полити
ческую линию, американцы делали свое дело. 
Госсекретарь США провел телефонные перего
воры с Арафатом. Американское правительство 
продолжало усиливать давление на правосионис
тское правительство Израиля, а представители 
Америки в ООН внесли резолюцию, где при
знавалось де-факто Государство Палестина. От
ныне Израилю остается вести переговоры не о 
расширении палестинской автономии, а об офор
млении Государства Палестина. Радикальные 
сионисты лишились последнего союзника. (Кста
ти, за право палестинцев на государство высту
пают и многие левые сионисты, израильская 
организация "Мир сейчас", и мелкие ультраорто- 
доксальные иудейские группы.)

Какой вред нанесен России самонадеянной 
персональной политикой нашего государственно
го мужа, мы узнаем позже. А пока мы получили 
еще один урок, когда клятвы в личной предан
ности Путину приводят к головокружению у 
клятводателей, и они начинают взгляды главы 
государства путать со своим разумением о пре
зидентском понимании проблем и отождествлять 
свои понятия о благе страны с реальными инте
ресами России.
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Благотворительный Фонд развития города Тюмени пригла
шает коммерческие организации, реа_лизующие продукты пита
ния. принять участие в создании Фонда питания.

Не секрет, что часть продуктов, срок реализации которых 
истек, неизбежно вывозится на городские свалки. Они готовы 
принять продукты с истекающим сроком годности в виде благо
творительного взноса и в кратчайший срок передать их мало
обеспеченным гражданам. Такой цивилизованный механизм, ут
верждают специалисты БФРГТ, активно используется во всех 
европейских странах. За 2-3 дня до окончания срока реахиза- 
ции продукты передаются благотворительным фондам и засчи
тываются в качестве благотворительной помощи. 
Адрес Фонда: Тюмень, ул. Геологоразведчиков, 2, оф. 503, 
тел. 22-33-31.

сЛ Ли jo (А VL 0 ИиО о

В областной администрации состоялось рабочее совещание 
глав объединенных муниципальных образований с участием вице- 
губернатора, заместителей губернатора, директоров нескольких де
партаментов.

Сергей Собянин заострил внимание глав на то. что одной из 
первоочередных проблем, за которую надо браться засучив рука
ва. - наведение порядка в коммунальной сфере. Речь, в частно
сти, идет о тарифах. Нередко они кратно разнятся. Не исключе
но, размеры иных тарифов искусственно завышены либо они вы
соки в силу нерачительного ведения хозяйства. Поэтому и сфор
мирована специальная тарифная комиссия. Но местным админис
трациям не к лицу быть сторонними наблюдателями. В данном 
ракурсе скорейшее внедрение энергосберегающих технологий по- 
зво.лит достичь значительного эффекта и достаточно безболезнен
но перейти этап реформы ЖКХ. В этом деле мало вкладывать 
бюджетные средства, следует привлекать заемные. Если расчеты 
показывают, что какой-либо энергосберегающий проект окупится 
за год-два, то надо смело идти в банк, а областная администрация 
готова выступить гарантом перед кредитором.

Касаясь положения дел в / 
мание на путь укрупнения сельских хозяйств, объединения вокруг 
сильных базовых хозяйств мелких и слабых.

Первый заместитель губернатора Владимир Васильев посвя
тил собравшихся в детали подготовки к посевной. В частности, 
прозвучала информация о том, что "Тюменьнефтепродукт" готов 
обеспечить земледельцев всеми Е._____________”________ v____
на удобрения, часть затрат на приобретение берется компенсиро- \ 
вать непосредственно покупателям российское правительство.

АПК, глава области обратил вни- 
ьских хозяйств, объелинения воколт

1. 
что 1 юменьнефтепродукг готов 
видами топлива. Известны цены 

юиобоетение беоется компенсиоо- >i
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В администрации области закончена работа над новой про-■ D администрации ооласти закончена раоота над новой про
граммой социально-экономического развития Тюменского регио- 

А на до 2010 года. К разработке данной программы не был привле- 
w чен ни один иногородний специалист. В ней принимали участие

все главные подразделения администрации Тюменской области: 
департамент промышленности, ТЭК и недропользования, коми-
тет по труду, главное управление строительства, структурные под- 
разделения социального профиля. Помогли и ученые вузов: эко- 
номист Сергей Старовойтов разработал раздел по переработке 

\ углеводородов: по рыбному хозяйству представил материалы за- 

ценным бумагам - сотрудники Тюменского госуниверситета.
X; Кстати, в прошлом программном проекте три субъекта Тю- 
ix> менской области были в единой связке, а теперь - нет. Данная 
Х\ программа будет заниматься экономикой и социальными пробле

мами только юга области. Ханты-Мансийский и Ямало-Ненец
кий автономные округа свои проблемы решают самостоятельно. 
Концепция развития ХМАО была принята в 2000 году. В апре- 
ле 2002 года должна завершиться работа над концепцией ЯНАО. 
Только после этого будет рассматриваться вопрос о подготовке 

< какого-то сводного документа.
Сегодня основное внимание уделяется развитию перераба- 

х^ тывающих отраслей. Во-первых, это нефтехимия. Другой при- 
оритет - развитие машиностроения. Для этого в области есть 
соответствующие требованиям условия, предприятия, кадровая база, 
опыт работы. Далее - пищевая промышленность. Следующая по 
значимости - деревоперерабатывающая индустрия. Ряд серьез
ных региональных предприятий: мебельных, по производству плит, 
фанеры, по своим качественным показателям занимают достойное 
место на рынке. Большая ставка делается на фанерный комбинат.

И, наконец, легкая промышленность. В этом плане перспек
тивы не такие радужные. На базе текстильного комбината "Кросно" 
поддерживаются значительные объемы производства, но пока воз- 

§3 можности этого комплекса ограничены.
Необходимо учитывать, что в экономике юга области лиди

рует не промышленность, а сфера услуг: транспорт, торговля, 
связь, транзитные и пассажирские перевозки, медицина, образо
вание. В будущем сфера услуг станет развиваться еще быстрее. 

А сельское хозяйство у нас, конечно же, не погибнет. Адми
нистрация области этого не допустит.

местите.ль директора специализированного рыбного института; по 
ценным бумагам - сотрудники Тюменского госуниверситета.

ЭКОНОМИКА
Павел Предеин ПРОТЕКЦИОНИЗМ

И ТОРГОВЫЕ ВОИНЫ
Торговые войны (особенно в сталелитейной отрасли) имеют дав

нюю историю. Так, в 1969-1974 гг. страны-экспортеры стали вы
нуждены были пойти на добровольные экспортные ограничения. Пос
ле 1974 г. вводились "механизмы предельных цен", реализуемых ис
полнительными органами, если доказан "ущерб от импорта". После 
1982 г. прошла волна антидемпинговых и компенсационных пошлин.

Недавно история получила свое развитие: президент США 
Дж. Буш объявил о повышении тарифов и введении квот на импорт 
некоторых видов стали в размере до 30% в целях поддержки амери
канских производителей. План тарифов и квот рассчитан на ближай
шие три года. Тем не менее Буш призвал американские сталелитей
ные компании не рассчитывать на протекционистскую политику пра
вительства и осуществлять реструктуризацию производства.

От вводимых тарифов и квот освобождаются некоторые торговые 
партнеры США - такие, как Канада, Мексика, переживающая кри
зис Аргентина, а также Таиланд и Турция. Новые тарифы, прежде 
всего, повлияют на импортеров стали из Китая. Японии, Южной 
Кореи, Украины и России.

Заместитель министра торгов, ли США ГАлдонас считает, что 
повышение тарифов не сильно отразится на экономике России, а 
США в этом вопросе действуют в рамках правах ВТО. Однако по 
оценкам министерства экономического развития и торговли России от 
повышения пошлин страна потеряет 400-500 млн. долларов, что со
ставляет 10% торгового оборота России и Америки. (По оценкам 
ГТК России, удельный вес экспорта металлов и изделий из них 
составил в январе 2002 г. 16%, снизившись на 0,3%. Экспорт же
лезной руды сократился на 43%, проката - на 26%, никеля - в 3 
раза, алюминия - на 12%. При этом на 24% увеличились экспортные 
поставки чугуна, на 16% - меди.).

Вслед за США и другие страны начинают вторичную серию 
защитных контрмер. Например. Мексика собирается с середины мар
та на 35% повысить импортные тарифы на сталь и металлопродук
цию из стран, с которыми у нее нет соглашений о свободной торговле 
(в их число входят Россия и Украина).

По мнению российского правительства, Россия не может вос
пользоваться поддержкой ВТО, поскольку не входит в эту организа
цию и если переговоры с американскими партнерами не приведут к 
компромиссу, то со стороны нашей страны возможны ответные меры 
по отношению к Америке.

Действия США по введению пошлин на импортную сталь вряд 
ли окажутся безнаказанными - Евросоюз уже объявил о намерении 
подать жалобу в ВТО, к этой жалобе планирует присоединиться и 
Япония. Наряду с другими странами ЕС подаст жалобу в ВТО и 
Германия: министр экономики Германии отметил, что когда ФРГ 
проводила реструктуризацию своей сталелитейной промышленности, 
в стране не принимались никакие протекционистские меры. Мюллер 
недоумевает, почему проблемы американских сталелитейщиков долж
ны решаться за счет экономики других стран.

Два месяца назад Дж. Буш был против стремления закрыть 
пути глобальной торговле. Теперь своим политическим жестом в 
сторону американского сталелитейного лобби и электората в клю
чевых штатах президент сам проявил недоверие, за которое осуж
дал других. Введение заградительных импортных пошлин не спа
сет американскую металлургическую промышленность, 31% пред
приятий в которой уже действуют в рамках процедуры банкрот
ства с 1997 года.

Подобные действия будут, напротив, иметь негативное влияние, 
так как оттягивают консолидацию сектора и сохраняют непомерно 
высокие выплаты уходящим на пенсию рабочим, что резко удорожает 
стоимость продукции. Более того, повышение тарифов будет иметь 
негативный эффект для Америки в целом. Оно повлечет за собой 
потери рабочих мест в других секторах американской экономики.

Если ЕС примет ответное решение об установлении собственных 
тарифов, то это повредит и европейской экономике тоже. Введение 
ответных тарифов означало бы для мировой экономики более разру
шительные последствия, чем установление протекционистских мер од
ной страной.

ОБЗОР РЫНКОВ
На 9 марта 2002 г. курс евро-доллар со

ставлял 0,88, доллар-йена - 127,8, английс
кий фунт-доллар - 1,426. Курс российского 
рубля к доллару США составил 30,9946 
(+0,1% за неделю), курс рубля к евро - 
27,1978 (+1,5% за неделю).

Курс иены по отношению к доллару на 
азиатских торгах достиг самой высокой от
метки с начала года на фоне высокого спроса 
на японские акции: вслед за Morgan Stanley 
реструктуризировали портфели акций в по.льзу 
европейских и японских в ущерб американс
ким такие монстры, как Merryill Lynch и Swiss 
Credit First Boston.

Цена на золото по состоянию на 9 марта 
2002 г. незначите.льно снизилась и составила 
292 долл./унц (-1,5% за неделю), цена на 
серебро составила 4,48 долл./унц (-0,2% за 
неделю).

Цены на биржевые товары на прошед
шей неделе изменились разнонаправлено: цена 
на палладий составила 355 долл./унц (-4% 
за неделю), цена на платину - 505 долларов

за 3 - 9 марта 2002 года 
(+4% за неделю), цена срочных контрактов 
на поставку нефти сорта Brent составила 23,8 
дохл./баррель.

Россия пока не приняла окончательного 
решения по вопросу о продлении действия ог
раничений на экспорт российской нефти во 
втором квартале. По словам премьер-мини
стра РФ Михаила Касьянова, решения в этой 
сфере будут приниматься с учетом текущего 
состояния и тенденций развития российской и 
мировой экономики, запасов и объемов по
требления нефти.

На прошедшей неделе значения мировых 
фондовых индексов значительно выросли: не
мецкий фондовый индекс DAX вырос по ито
гам недели до отметки 5289 пункта (+3,7% 
за неделю), французский фондовый индекс 
САС-40 составил 4616 пунктов (+2,9% за 
неделю). По итогам недели американский 
фондовый индекс Dow Jones IA вырос на 1,4% 
до отметки в 10525, а фондовый индекс 
NASDAQ вырос до отметки 1881 (+4% за 
неделю).

Существует мнение, что кризис в сталелитейном секторе - глобаль
ный. Компании по всему миру в настоящее время работают на 77% от 
своей мощности и производят при этом значительно больше продукции, 
чем необходимо потребителям. В этой ситуации действия Дж.Буша 
уменьшают шансы на достижение международной договоренности по 
разрешению проблемы перепроизводства стали.

Слабость, проявленная Бушем в принятии решения о повышении 
импортных пошлин на сталь, может поврешггь и его собственным пози
циям. выигранным в ходе борьбы с террором. Устаноаление тарифов 
вре.11гг не то.лько защищаемой отрасли промышленности, так как пре
пятствует ее естественному оздоровлению, но и наносит ущерб мировой 
экономике в целом.

В США высказывают недовольство решением России приостано
вить импорт американского куриного мяса. Американский посол в Рос
сии АВершбоу заявил, что действия Минсельхоза связаны с повыше
нием пошлин на импорт российской стали в США и имеют цель ото
мстить за российских металлургов, нанося удар по американским курам.

Ветеринарной службе Минсельхоза было поручено изучить ситуа
цию с ввозом в Россию производимого в США куриного мяса с точки 
зрения присутствия в нем хлорсодержащих препаратов и других хими
ческих веществ, в частности, тринатрий фосфата, которые американс
кие производители испо.льзлтот лля дезинфекции. Эти препараты могут 
оказать негативное влияние на организм человека, так как хлор яв.ляется 
канцерогеном.

Минсельхоз России дважды обращался к американской стороне с 
просьбой представить список медицинских препаратов, используемых 
американцами при обработке мяса птицы, однако американцы не вос
принимали эти угрозы всерьез. Тогда начальник ветслужбы Минсель
хоза подписал распоряжение, в котором указывается на нарушение эк
спортерами США российских ветеринарных требований безопасности, 
и прекратил с 1 марта 2002 г. выдачу разрешений на ввоз американс
кого куриного мяса, а с 10 марта по.лностью приостановил импорт "но
жек Буша".

Американский посол направил в российское правительство письмо, 
в котором в жесткой форме выдвигаются требования "о немедленной 
отмене данного запрета и проведении дальнейших переговоров экспер
тов двух стран по вопросам производства и инспекции мяса в обеих 
странах". Проводить переговоры российская сторона не отказывается, 
однако не отказывается и от своего требования получить ответ на от
правленные ранее запросы. При этом в правительстве не связывают 
запрет на импорт американского мяса птицы с повышением США 
импортных пошлин для российского металла и решение российских вла
стей называет "чисто техническим". основанным на ряде конкретных 
замечаний по качеству продукции, поставляемой из США (например, в 
порту Санкт-Петербурга задержаны девять партий мяса птицы из США, 
в которых ветеринарный контроль обнаружил сальмонеллу).

Однако американская сторона по-прежнему продолжает угрожать 
и использовать политический и экономический шантаж. Согласно пись
му американского посла, удар по "ножкам Буша" ставит под сомнение 
дальнейшее экономическое сотрудничество двух стран. "Последствия 
этого решения будут значительно шире, чем просто запрет на импорт", 
- заявил он. А торговый представитель США Р.Зеллик заявил, что 
непримиримая позиция России по этому вопрос}’ может иметь негатив
ные последствия для отмены поправки Джексона-Вэника и позиции 
США по вступлению России в ВТО.

Раздражение американской стороны понятно, ведь на российский 
рынок приходится практически половина всего экспорта мяса птицы из 
США, при этом мясо птицы составляет 20% от общего объема экс
порта США в Россию. Объем импорта американских "ножек" в Рос
сию составляет порядка 600 млн. долларов в год, а в 2001 г. в Россию 
было ввезено около 1 млн. тонн мяса птицы на сумму 700 млн. долла
ров.

Кроме того, с 15 марта 2002 г. Минсельхоз также временно вводит 
запрет на ввоз мяса говядины, свинины и птицы из Китая, причиной 
которого стало невыполнение китайской стороной условий договоренно
сти между ветслужбами двух стран о предоставлении информации по 
эпизоотической обстановке.

Российский фондовый рынок по резуль
татам прошедшей недели вырос на 8,5%, 
установив новый максимум после дефолта 
1998 г.: фондовый индекс РТС составил 
331 пунктов. Цены на акции РАО "ЕЭС" 
значительно выросли, цена пятничного зак
рытия акций РАО "ЕЭС" составила 5,33 
рублей (+6,6% за неделю). Акции нефтя
ного сектора: за прошедшую неделю цены 
на акции ОАО "Сургутнефтегаз" выросли 
на 12% (цена пятничного закрытия соста
вила 11,2 рублей за акцию), цены на акции 
ОАО "Лукойл" выросли на 4,8% (цена 
пятничного закрытия - 413 рублей за ак
цию).

Цены акций ОАО "Газпром" по ре
зультатам недели выросли на 8,5%, цена 
пятничного закрытия составила 24,41 руб
лей за акцию. Цены на акции ОАО "Ро
стелеком" также значительно выросли, цена 
пятничного закрытия составила 38,75 руб
лей за акцию (+6,1% за неделю).
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ЮБИЛЕЙ^ ФОРМУЛА ЖИЗНИ ПРОСТА:
«Каисс/сл (fiavtt, га£. есть «Ъобо&ь(»

Формула-то простая, всем извест
ная, только доказывать ее приходится 
каждый день, поддерживая огонь 
Любви: любви к жизни, к миру, ко 
всем, кто окружает, чему служишь.

Первое слагаемое формулы Любви 
В.Г.Гилева - род, родословная, Родина, 
семья. Истоки родников его жизни 
точно отражает строка из Б.Пастерна
ка: «О детство! Ковш душевной 
глуби!».

Валерий Георгиевич - первый из 
семи ребенок в крепкой крестьянской 
семье. Отец, Георгий Михайлович, 
1916 г.р., «прикипел» к технике. Бег 
его «полуторки» по мирным дорогам 
остановила война, не спрашивая 
желания, «перевела» в танкисты. В 
одном из боев дрогнул мощный танк, 
а танкист Гилев, получив тяжелейшие 
ожоги, инвалидность, заново учился 
жить: природный ум и житейская 
мудрость помогли стать хорошим 
библиотекарем, затем окончить курсы 
и работать ветфельдшером. Умер 
Георгий Михайлович в 1980 году. 
Честность, трудолюбие, уважение друг 
к другу, к людям - главное, что 
оставил детям в наследство. Берегут и 
приумножают.

Эти душевные качества через всю 
жизнь несет и мама, Елена Яковлевна. 
Родилась она в 1924 году. Как и сотни 
ее ровесниц, на чью долю выпало 
лихолетье, - вечная труженица, с 
достоинством вынесла все тяготы 
судьбы. Неиссякаемая энергия, 
оптимизм, любовь к мужу и детям 
помогли сохранить хорошую семью, 
поставить на верный жизненный путь 
двух сыновей и пятерых дочек. У всех 
- тоже крепкие семьи, сложившиеся 
судьбы.

- В этом - большая заслуга 
родителей, - с нежностью говорит 

Валерий Георгиевич. - Для меня в 
настоящее время самой дорогой 
является бесценная «цепочка»: мама - 
жена - сын - внук. Эта «цепочка» 
позволяет мне помнить прошлое, жить 
настоящим и с надеждой смотреть в 
будущее. Я благодарен судьбе за 
светлую маму, прекрасную жену, 
надежного сына, любимого внука. У нас 
дружный род. Я всем им желаю добра, 
здоровья, благополучия!

Второе слагаемое формулы любви 
В.Гилева - работа. Он служит матема
тике: алгебре + геометрии. Суть этих 
наук очень точно отражает суть души 
самого Валерия Георгиевича: Алгебра = 
Точность + Строгость + Логика + 
Гармония + Совершенство; Геомет
рия = Красота + Неожиданность 
+Интуиция +Совершенство => 
Математика = Совершенство. Красивая 
формула и ко многому обязывающая! 
Навсегда покорила совершенная 
математика, любовь к которой уже 28 
лет передает студентам ИГПИ.

Дорога в ИГПИ, к заведыванию 
кафедрой алгебры и геометрии, 
почетному званию доцента, ученой 
степени кандидата педагогических наук 
была тернистой, но желанной. После 
окончания в 1963 году Омского 
пединститута 10 лет работал по 
распределению учителем математики в 
Называевской средней школе №2. 
Особая гордость - выпуск десятого, в 
котором был классным руководителем с 
5 класса.

Первая попытка пройти по 
конкурсу в ИГПИ оказалась неудач
ной, хотя внутренне - и по знаниям, и 
по педагогическому опыту - к работе в 
институте был готов. Летом 1973 года 
принят на заочное, а 20 сентября - 
ассистентом кафедры математики 
очного отделения.

- Считаю, что мне очень повезло с 
ИГПИ, - с волнением рассказывает 
Гилев, - во-первых, со студентами 
работать намного интереснее, чем с 
учениками. Во-вторых, институт 
предоставил возможность для творчес
кого роста, самосовершенствования, 
общения с учеными, о которых раньше 
знал только из печати. В-третьих, 
открывал в себе такие качества, о 
которых и не подозревал, - упорство, 
целеустремленность, умение всегда 
чувствовать юные души. В-четвертых, в 
институте я общаюсь в основном с 
добрыми, умными и порядочными 
людьми. Я признателен коллегам, 
сотрудникам института и студентам за 
поддержку и хорошее, как мне кажется, 
отношение ко мне.

Свои отношения со студентами 
строит по принципу: каждый студент - 
это прежде всего личность, имеющая 
право на свое миропонимание. И важно 
не просто научить своему предмету, а 
заинтересовать, увлечь в безграничный 
мир математики, в мир науки, напол
ненный счастьем познания истины.

Курсы повышения квалификации, 
заочная, а затем очная аспирантуры, 
защита диссертации в Московском 
пединституте им.В.И.Ленина. В 
Ишиме, Москве, Волгограде, Кишине
ве, Омске, Саранске, Тобольске 
издано около тридцати научных работ 
В.Гилева - тезисов, статей, методичес
ких рекомендаций.

- Научные 
исследования в 
основном - творческий 
процесс, - говорит 
Валерий Георгиевич, - 
это большой труд, 
особенно при написании 
диссертации. Поэтому в 
процессе этого творче
ства истинной радости 
не испытываешь. Есть 
удовлетворение от 
проделанной работы.

Прервем на 
мгновение Валерия 
Георгиевича и назовем 
еще одно слагаемое 
формулы его Любви - 
умение радоваться 
жизни.

- Я испытываю 
радость от решения 
трудной для себя 
математической задачи,
хорошо сыгранной шахматной партии, 
наконец, удачно составленного четверо
стишия, - продолжает Гилев. - 
Искренне радуюсь успехам друзей, 
коллег, свои родных. К сожалению, 
социальные проблемы дают не много 
поводов для радостей жизни. Каждую 

субботу и воскресенье жду звонка от 
сына из Москвы. Радость ожидания до 
сих пор оправдывалась. Я радуюсь 
теплым запискам жены, которые 
нахожу на столе после возвращения из 
командировки. Вообще, каждый день я 
с радостью иду домой, где обычно 
встречаю с работы свою Валеньку.

С Валенькой, так ласково он зовет 
жену, познакомились в Называевской 
школе. Валентина Евдокимовна - 
замечательный учитель физики. В 
школе - учитель, дома - понимающий 
друг, заботливая и любимая.

В радости жизни входит и теплое 
общение с друзьями. Помнит Валерий 
Георгиевич друзей детства, студенческой 
юности, сохранил дружеские отношения 
с Н.И.Беловым - вместе в 1959 году 
поступили в институт, жили в одной 
комнате, работали в одной школе, как 
родные братья жили на квартире.

- Жизнь диктует свои законы, 
которые делают истинным утвержде
ние: «Он - мой друг», - говорит 
Гилев. - Никита Иванович - отлич
ный учитель математики, был 
директором школы. У него прекрас
ная жена и два сына. В своей жизни 
я ему многим обязан. Особая дружба 
- дружба семьями. Слова благодарно
сти - супругам Коровиным и Ердено- 
вым. В наших отношениях нет 
искусственности. Мы просто уважи
тельно относимся друг к другу. Мы 

не ищем в дружбе выгоды, но знаем, 
что в любой момент можем рассчиты
вать на поддержку.

Именно теплые отношения к 
родным, друзьям породили в душе 
Валерия Георгиевича увлечение стихос
ложением. Пишет стихи с любовью, 

пусть не всегда по всем канонам поэзии. 
Маме, например: «Еще скажу я от детей 
твоих: спасибо, что живем мы на 
планете, что воспитала семерых, за то, 
что ты, родная, есть на свете!».

Жене: «Валенька, родная! Не 
печалься, дорогая! Ты - лучший в мире 
человек! Ты - любимая навек! Ловлю 
любимой нежный взгляд... И счастлив
- есть любовь в сердцах!».

Кстати, математику иногда 
называют поэзией чисел, возводя таким 
образом людей, увлеченных этой 
наукой, в ранг своеобразных поэтов.

А кодекс дружбы Гилева, мне 
кажется, придется «впору» нам всем: 
«Друзей не ищут, дружбы не добива
ются, дружба возникает в результате 
общих интересов и осознанного выбора 
и не предполагает каких-либо обяза
тельств. Дружба - это состояние души, 
когда хочется прийти на помощь. 
Дружбой дорожу»...

Вот такой он - Человек и Учитель
- Валерий Георгиевич Гилев, которому 
недавно исполнилось 60 лет. И есть 
ответные признания в любви от коллег, 
от студентов. К примеру, такие:
Мы очень любим вас 
За честность, скромность, ум. 
За ясность ваших глаз, 
За вашу доброту, 
Столь редкую сейчас.
Путь ваша жизнь счастливой будет. 
Удача к вам дорогу не забудет.

А что же желает юбиляр сам себе?
- Чтобы все было хорошо у сына... 

Я желаю счастья и здоровья своим 
родным, близким, друзьям и коллегам 
Желаю, чтобы открытие аспирантур tAV1 

при кафедре принесло хорошие плоды. 
Желаю по-человечески отдохнуть с 
женой на Черном море и написать 
задуманную книг}'.

Пусть все сбудется! С почтенным и 
достойным вас юбилеем, уважаемый 
Валерий Георгиевич! Пусть процветает 
ваша Любовь!

Людмила Маринова, г.Ишим

АБИТУРИЕНТУ2002ГОДА

В начале марта прошло рабочее 
совещание Сергея Собянина с замести
телем губернатора Натальей Шевчик и 
директором департамента образования и 
науки Виктором Новиковым. Обсудили 
ряд вопросов относительно региональ
ного целевого набора в вузы на 2002- 
2003 учебные годы.

«Вообще, программа «Региональ
ный целевой набор», - говорит Наталья 
Александровна, - работает с 1992 года. 
Ежегодно губернатором области 
издается постановление, в котором 
прописаны все основные положения, а 
также доработки и корректировки на 
год грядущий.

Задача программы - сохранить и 
восполнить тот кадровый потенциал, 
который сегодня необходим в народном 
хозяйстве юга Тюменской области. 
Речь идет о подготовке специалистов 
именно с высшим профессиональным 
образованием».

Ни для кого не секрет, что у нас 
не достает учителей, врачей, агрономов, 

биологов. Только в школах города 
Тюмени не хватает около 400 препода
вателей. Даже те молодые специалисты, 
кто имеет непосредственное педагоги
ческое образование, ни дня не прорабо
тали в школе. Ситуация критическая, и 
ее нужно исправлять.

Специалисты департамента 
образования и науки администрации 
области провели тщательный анализ 
городских и сельских территорий. 
Выяснили, сколько выпускников в 
объединенных муниципальных образо
ваниях и городах юга области будет в 
2002 году, определили, специалистов 
каких профессий катастрофически не 
достает. В каждом районе сформирова
на комиссия, которая отбирает претен
дентов на бюджетные регионально
целевые места.

Ежегодно таких мест только 180. 
А направлений, например в 2001 году, 
было выдано около четырехсот. «К 
результатам экзаменов, - акцентирует 
Наталья Александровна, - администра

ЦЕЛЕВОЙ НАБОР ПРИДЕРЖИВАЕТСЯ
ция области не имеет никакого 
отношения. Мы подписываем абитури
енту направление, а пройдет он по 
конкурсу или нет, решается на общих 
вступительных экзаменах. Кто больше 
баллов наберет, тот и будет в ряду 180 
счастливчиков».

Участие в программе принимают 
восемь вузов области. Так, например, в 
2001 году Тюменский государственный 
университет предоставил 50 мест, 
Нефтегазовый университет - 30, 
Архитектурно-строительная академия - 
20, Медицинская академия - 15, 
Сельскохозяйственная - 20, Тюменский 
государственный институт искусств и 
культуры - 15, Тобольский государ
ственный педагогический институт - 15 
и, наконец, Ишимский государственный 
педагогический институт - 15 учебных 
мест. За 1997 - 2001 годы этими 
учебными заведениями выпущено 1252 
специалиста. В настоящее время по 
регионально-целевому набору обучается 
1105 студентов.

На совещании у губернатора 
обсуждался и ряд необходимых 
доработок, которые отразятся в 
постановлении 2002 года. В первую 
очередь внимание будет сконцентриро
вано на тех специальностях, в которых 
наиболее нуждаются объединенные 
муниципальные образования. После 
получения диплома выпускник обяза
тельно должен вернуться в свой родной 
город или район. «Нами разработан 
трехсторонний договор, - объясняет 
Наталья Шевчик. - Заключают его 
администрация области, в лице первых 
руководителей департамента образова
ния и науки; заказчик, которым 
выступает администрация города, 
района, учреждение или предприятие; 
и, наконец, третья сторона - студент. 
Согласно договору студент обязан 
после окончания вуза в месячный срок 
прибыть к заказчику и отработать у 
него не менее трех лет».

Многие могут возмутиться, вспом
нив о свободе выбора. Однако выбор у

ЧЕТКИХ ЦЕЛЕЙ 
новоиспеченных специалистов все-таки 
есть. Если кто-то не захочет или не 
сможет пройти отработку, то вправе 
возместить администрации области 
затраты на образование, и свободен...

«Сегодня, - комментирует первый 
заместитель директора департамента 
образования и науки АТО Владимир 
Долгушин, - администрация области за 
каждого обучающегося по регионально
целевому набору платит вузам в 
среднем 13 тысяч рублей. Вот и 
умножайте, - говорит Владимир 
Вениаминович, - за пять лет эта сумма, 
даже по самому скромному расчету, 
получается 90 тысяч рублей».

«В свою же очередь, - обещает 
Наталья Шевчик, - мы будем очень 
стараться, чтобы жизнь молодежи на селе 
стала комфортной, создавались все 
необходимые условия для полноценной 
жизни. Молодые специалисты не должны 
возвращаться в село, как на каторгу».

Светлана Бобкова, пресс-служба 
губернатора Тюменской области
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«Только
покоряются
моря»
(Окончание. Начало на стр.№1)
- Скучаете ли вы по морю? - 

Такой вопрос я задала профессору 
Калинину в первую очередь. И он ему 
нисколько не удивился. А чему 
удивляться - много лет назад, еще 
будучи пареньком, был Владимир 
Матвеевич курсантом Ростовского 
мореходного училища, по его окончании 
работал матросом, затем - штурманом 
китобойной флотилии, чуть позже - 
старшим помощником капитана буксира. 
До ТюмГУ заведовал кафедрой в 
Западно-Сибирском филиале Всесоюз
ного научно-исследовательского 
института пиротехники и мелиорации.

- Море - это романтика, которой
оно и притягивает. И какое-то 
сожаление о нем остается навсегда. 
Каждый раз, когда удается увидеть 
*^^кой простор, в груди поднимают- 
.^^ивительные чувства. 
Хотя мой профессиональ- АЦ 
ный путь после школы ■ 
определило не само море: И 
хотелось прежде всего ■ 
посмотреть, изучить ■
другие страны, материки. V 
Я страшно завидовал 
морякам 17-18 веков, которые 
плавали и открывали новые земли. 
Когда окончил училище, понял, что 
открытий в моей специальности почти 
нет, в основном монотонная работа. 
Каждый день одно и то же. Возмож
но, на торговом флоте жажда нового 
в познании мира была бы удовлетво
рена, но я был на китобойном и 
пришел к выводу, что надо все же 
заниматься наукой - настоящими 
исследованиями.

- Наверное, необыкновенным 
было время практик?
- Первая наша практика - парусная 
1 курсе мореходного училища 

прошла на Бактике на баркентине 
«Вега». Что значит баркентина? Это 
тип парусного корабля, у которого 
первая мачта с прямым вооружением 
парусов, а две остальные - с косым. 
Вот на такой баркентине мы проходили 
практику - плавали полгода по 
Бахтинскому морю. Потом еще были 
практики. После окончания училища я 
был направлен во Владивосток на 
китобойную флотилию «Советская 
Россия», где первый год работал на 
одном китобойце (его название я уж и 
не припомню), а второй год - на 

другом, он назывался «Вразумитель
ный». На Черном море работал на 
буксире «Нахимов». Название знамени
тое, но буксир был небольшой.

- Ваш максимальный срок 
пребывания на воде измеряется 
сколькими месяцами?
- Девятью. Флотилия отправлялась 

из Владивостока в первых числах 
октября, а возвращалась в июле. Заход 
в иностранный порт был один - всего 
на 10 дней. Побывал в Сингапуре два 
раза и один раз в Уругвае. Все эти 
месяцы вокруг была вода - и было 
приятно увидеть просто землю - не 
важно, чья бы она ни была. Даже 
Антарктида - сплошной лед - и то 
вызывала теплые чувства.

- А у вас походка не моряка.
- (Смеется) Ну, естественно, 

прошло столько лет.

«Каждый раз, когда удается увидеть 
морской простор, в груди поднима
ются удивительные чувства».

- Ваш «водный» период закон
чился в 1966 году, когда поступи
ли в Воронежский госуниверси- 
тет?
- Да, поступил, и с тех пор не 

плаваю.
- Но к воде остались особые 
чувства?
- К воде я всегда относился 

особенно. С ней могу общаться все 
время. Мне нравится на нее смотреть. 
Даже покинув море, я остался с ней - 
стал заниматься ее изучением, получив 
специальность «гидрология суши». 
Говорят, что можно беспрерывно 
смотреть на огонь и движущуюся воду 
- я предпочитаю смотреть на воду. 
Что-то есть в ней таинственное и 
притягательное, и, несмотря на то, что 
она широко распространена в природе, 
несмотря на то, что мы ею много и 
часто пользуемся и без нее не мыслим 
жизни, тем не менее она недостаточно 
изучена. Например, последние 
исследования говорят, что вода имеет 
память: запоминает те свойства, 
которые ей придают. Споры ведутся о 
структуре воды: это жидкость или. 
например, кристалл. Вода интересна. 
Недавно прочитал о том, что магнит

ное поле Земли обусловлено не 
содержанием железного ядра, а 
наличием течения в океанах. Соленая 
вода океанов - это электролит, то есть 
получается течение электрических 
токов. Электрический ток рождает 
магнитное поле. А Луна не обладает 
магнитным полем, так как на ней нет 
морей. Вода открывает многие аспекты, 
которые еще предстоит изучить.

- Романтика - понятие для 
молодых людей?
- Наверное, нет, хотя безусловно к 

ней больше склонна молодежь. 
Молодежь всегда придерживается 
крайних позиций - это определено 
самой природой. И именно в молодом 
возрасте ярки романтические стремле
ния. Но, в принципе, романтическое 
настроение сохраняется у человека на 
всю жизнь. Возможно, с годами 
немного слабеет, но склонность 
остается. Знаете, когда мы ездили в 
Англию, в Вулверхэмптонский универ
ситет, знакомясь и общаясь с препода
вателями-географами, увидели много

общего. Между ними тоже 
простые, доброжелательные 
отношения, романтические 
взгляды на природу, жизнь. 
Есть люди, склонные к 
меркантильным целям, а есть 
люди с романтическим 
стремлением. И я думаю, это 

на всю жизнь.
- Какой город вы считаете 
главным городом своей жизни?
- Главным городом своей жизни я, 

наверное, буду считать Тюмень. Здесь 
сложилась система жизни. В осталь
ных городах как таковой постоянной 
сложившейся системы жизни не было: 
в Ростове учился, во Владивостоке 
работал, но недолго, работал в 
Новороссийске, потом опять учился -
в Воронеже. А вот жить я начал в 
Тюмени. Она останется главным 
городом жизни и для меня, и, 
наверное, для моей семьи. Здесь 
сложилась работа, защище
ны диссертации.

- Жену встретили в 
Тюмени?
- Нет, жену я 

встретил в родном городе 
Боброве, на танцплощад
ке, которая там и сейчас 
существует. В Боброве живет моя 
мама, которой 83 года.

- У вас дома, наверное, хранится 
много предметов морской юности?
- Уже нет. Только маленькая 

модель кораблика осталась, все 
остальное как-то растерялось. Были и

китовые усы, и большие ракови
ны, и морские звезды, и рыбы. 
Дома лежит бескозырка, в 
которой я в последний год 
учился в училище. Пожалуй и 
все. Больше ничего не осталось. 
Последний свой рейс я завершил 
в 1962 году. Все теряется, 
исчезает.
- Какие профессиональные 
праздники вы отмечаете?

- День науки. В свое время 
отмечал День военно-морского 
флота. Сейчас уже нет.
- Вам нравится, когда вам дарят 
цветы?

- Да я к цветам как-то 
равнодушен. Нравится то. что 
дарят - цветы так цветы.
- Как часто вам их дарят?

- Очень редко. Я так 
полагаю, мужчинам вообще цветы 
редко дарят. Помню, как дарил 
цветы ректор: тогда мне присвои
ли звание профессора и он вручил 
диплом вместе с цветами. Этот 
случай мне хорошо запомнился. 
Иногда студенты приподносят.

- Скажите, седина украшает 
мужчину?
- Конечно, украшает, если есть 

волосы.
- Как планируете отметить свое 
60-летие?
- Трудно сказать. Как получится. 

Но, по традиции, соберемся в 
факультетском буфете. Потом будет 
вечер дома.

- А столетие?
- (Смеется) А столетие уже как 

Бог даст. Там посмотрим.
- Вы же мартовский... Мартовс
кие мужчины, наверное, мужчины 
особенные?
- Может быть. Дело в том, что 

весной вообще людей рождается 
больше всего. Это связано с годовым 
циклом: человек, родившийся весной 
(как и животное), имеет больший 
шанс выжить. Наступает весна, 
становится тепло, появляются съедоб
ные вещи и можно существовать и 
жить. Этот цикл сохраняется и в 
природе, и в человеческой жизни. А я 
родился не только весной, а именно в 
марте, 23 числа - в день солнцестоя
ния, когда день равен ночи. Это одна 
сторона, а вторая - зачат-то я был как 
раз в весьма знаменательное время - 

«К воде я всегда относился особен
но. С ней могу общаться все время. 
Мне нравится на нее смотреть».

начало войны, в 1942 году. Я не знаю 
точно (у мамы не спрашивал), но так 
примерно выходит, что в июне, в дни 
начала войны. О мартовских особенно
стях говорить не берусь: все более 
менее одинаковые. В астрологии нас 
всех поделили на 12 зодиакальных 
групп, по ним я - Овен. Но я в это 
мало верю.

- Почему вы возглавляете 
кафедру землеведения, а не 
«мореведения«?
- При слове «землеведение» 

ассоциации сразу возникают с земледе
лием, а между ними нет совершенно 
никакого сходства. Землеведение - это, 
собственно говоря, география, это 
другое название общей географии. В 
этом курсе дается сначала общее 
представление о земле и других 
планетах, кстати. Наша кафедра в 1973 
году называлась кафедрой гидрологии и 
метеорологии, а когда начались 
процессы, связанные с усилением 
внимания к охране окружающей среды, 
мы решили ее переименовать. На 
заседании кафедры было предложено 
такое название - кафедра экологическо
го мониторинга и землеведения - все 
согласились. С 1995 года она так и
называется.

- Вы довольны своими студентами?
- Да. Студенты, конечно, бывают 

разные, но в основном я ими 
доволен. Особенно теми, кто обучает

ся по специальности «геоэко
логия»: наша кафедра 
выпускает этих специалистов 
и с ними мы знакомы ближе. 
С ними ездим в экспедиции 
как с сотрудниками, можно 
сказать - друзьями. Особен
но на старших курсах, когда 
не различаешь, студент это 
или преподаватель - все 
заняты выполнением общей 
задачи. Думаю, мы с ними 
близки, и к ним нет особых 
претензий - ребята целеуст
ремленные, так сказать, 
достаточно разумные, чтобы 
вести себя прилично и не 
нарушать правила. Есть, 
конечно, и другие, но их 
бывает настолько мало... Я 
бывал и в других универси
тетах, считаю, в Томском 
университете контингент 
такой же. Но наши мне 
кажутся более заинтересо
ванными экологией, охраной 
природы. Интересующимися 
до душевного переживания. 
- Какое направление геогра
фии у сегодняшних студентов 
особенно популярно?

- Сложный вопрос.
Кроме экологии есть очень интересные 
специализации, в частности, «страно
ведение и международный туризм», 
специальность «экологический 
маркетинг». Самый большой конкурс 
на геоэкологию. Здесь однозначно 
сказать нельзя.

- Не сделаете прогноз о смене 
приоритетов?
- Это тоже трудно. Иногда 

вопросы остаются актуальными, а пик 
популярности у студентов падает. Как 
говорят сейчас многие, поднимается 
интерес к точным наукам: к физике, 
химии, математике. В нашем географи
ческом направлении может быть 
станут актуальными какие-то вещи 
практического применения, будет 
меньше академизма. Есть такое 
понятие «конструктивная география» - 
она не констатирует то, что есть, а 
предлагает это преобразовывать. 
Активно развивается гуманитарная 
география, география применительно к 
человеку. Вот с этих позиций, 
возможно, что-то будет развиваться.

- Сколько раз ходил к вам за 
зачетом или экзаменом самый 
ленивый студент?
- Полагаю, не более пяти-шести раз.

- И, наконец, над чем сейчас 
работаете?

- Есть несколько 
направлений. Если говорить 
о научной работе, то мы 
4-й год активно занимаемся 
научным исследованием в 
природном парке Кондинс- 
кие озера - в очень 

живописной местности. Там создан 
природный парк, где нужно не только 
оберегать природу, но и рационально 
вести хозяйственную деятельность 
(есть детские лагеря, турбазы, дома 
отдыха). Мы там ведем мониторинг 
природной среды. Второе направление 
связано с озерами - применение 
различных удобрений и также 
поступление веществ из атмосферы 
приводит к цветению воды. Рыба там 
не водится, вода для питья непригод
на. Эту тему мы только начинаем 
изучать: выиграли грант. Кроме того, 
есть и другие направления: загрязнен
ность воздуха в городах, районирова
ние территории Тюменской области по 
комфортности климата, широко 
рассматривается на кафедре проблема 
качества воды. Много работ по 
северным почвам, идет разработка 
проектов восстановления земель. 
Пишу монографию «Водные проблемы 
Тюменского региона», учебное 
пособие. Работы много. Вот уже 8 лет 
являюсь ответственным редактором 
факультетского сборника, скоро будет 
выпущен очередной номер. Также 
вхожу в состав диссертационного 
совета Российского института исполь
зования и охраны водных ресурсов 
(Екатеринбург), приходится раз в 
месяц выезжать. Жизнь кипит!

Ольга Куделько
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СПРАШИВАЛИ ■ ОТВЕЧАЕМ i
Вопрос: Гражданка обратилась с вопросом: предоставляются ли посо

бия по беременности и родам женщинам, признанным в установ
ленном порядке беженцами?

Ответ:
А НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Вопрос:

В соответствии со ст. 5 Закона Российской Федерации от 19 февраля 1993 г. 
«О беженцах» (в ред. от 7 ноября 2000 г.) лицо, признанное беженцем, пользуется 
всеми правами гражданина Российской Федерации, если иное не предусмотрено за
конодательством Российской Федерации. По действующему законодательству посо
бие по беременности и родам назначается и выплачивается работающим женщинам.

Следовательно, обратившейся может быть назначено пособие по беременности 
и родам независимо от ее гражданства только в случае, если она работает по 
трудовому договору в какой-либо организации.

У гражданина на праве собственности в жилом многоквартирном доме 
есть квартира, но жильцы в ней не проживают. Обратившийся интересуется, 
может ли с него взиматься плата за коммунальные услуги.

ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ

В соответствии с пунктами 1, 24, 27 и 28 Постановления Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС от 21 апреля 1989 г. № 134 «Об утверждении Положения о 
продаже гражданам квартир в собственность и оплате расходов на их содержание и 
ремонт» (в ред. от 23.07.1993 г.) оплата собственниками квартир расходов по их 
содержанию и ремонту производится за их счет на условиях, установленных для 
домов государственного и муниципального жилищного фонда. При этом в тексте 
Постановления нет ограничений относительно того обстоятельства, что квартира 
должна быть обязательно приобретена в собственность только в порядке, предус
мотренном утвержденным им Положением. Следовательно, хотя и невозможно с 
полной уверенностью утверждать, что данное правило применимо ко всем без 
исключения собственникам жилых помещений, но по аналогии можно предполагать 
о намерении законодателя уравнять в обязанностях по оплате, в частности, комму
нальных услуг как собственников квартир, так и не собственников, проживающих в 
домах государственного и муниципального жилищного фонда.

Отсюда делаем вывод, основанный на подп. «д» п. 9 Правил пользования 
жилыми помещениями, содержания жилого дома и придомовой территории, 
утвержденных Постановлением Совета Министров РСФСР от 25 сентября 
1985 г., который гласит, что жильцы обязаны своевременно вносить квартир
ную плату и плату за коммунальные услуги (водоснабжение, газ, электричес
кую и тепловую энергию и другие услуги) по утвержденным в установленном 
порядке тарифам. А в случае отсутствия отдельных жильцов свыше одного 
месяца оплата за коммунальные услуги за время их отсутствия не взимается. 
От оплаты за телефон и отопление отсутствующие лица не освобождаются.

Иными словами, в рассматриваемой ситуации обратившийся гражданин (соб
ственник квартиры) должен исполнять все обязанности нанимателя жилого поме
щения в доме государственного или муниципального жилищного фонда. Это зна
чит, что он и иные лица, проживающие совместно с ним (прописанные в квартире), 
могут быть освобождены от уплаты коммунальных услуг (кроме отопления) только 
в случае, если они фактически не проживают в квартире свыше одного месяца.

Уважаемые читатели!
25 января 2002 г. принят Федеральный закон «О 

Всероссийской переписи населения». Данный закон зак
репляет, что Всероссийская перепись населения (далее 
также - перепись населения) представляет собой сбор 
сведений о лицах, находящихся на определенную дату на 
территории Российской Федерации, и проводится на всей 
территории Российской Федерации по единой государ
ственной статистической методологии в целях получения 
обобщенных демографических, экономических и соци
альных сведений. Всероссийская перепись населения про
водится с соблюдением прав человека и гражданина на 
неприкосновенность частной жизни и жилища. Сведе
ния, полученные в ходе Всероссийской переписи населе
ния, не могут быть использованы в целях причинения 
имущественного и морального вреда человеку и гражда
нину, затруднения реализации его прав и свобод.

Всероссийская перепись населения проводится не реже, 
чем один раз в десять лет. Срок проведения Всероссий
ской переписи населения представляет собой период, в 
течение которого осуществляется сбор сведений о населе
нии. Дата Всероссийской переписи населения представ
ляет собой момент (год, месяц, день и час), на который 
осуществляются сбор сведений о населении и его учет. 
Всероссийской переписи населения подлежат: граждане 
Российской Федерации, иностранные граждане и лица 
без гражданства, находящиеся на дату Всероссийской 
переписи населения на территории Российской Федера
ции; граждане Российской Федерации, постоянно про
живающие в Российской Федерации, но находящиеся на 
дату Всероссийской переписи населения за пределами 
Российской Федерации. Всероссийской переписи населе
ния не подлежат иностранные граждане, обладающие 
иммунитетом и привилегиями в соответствии с междуна
родными договорами Российской Федерации.

Сведения о населении могут содержать следующие 
данные о лицах, подлежащих Всероссийской переписи 
населения:

- пол;
- возраст (дата рождения);
- гражданство (состояние в гражданстве, наличие двой

ного гражданства, наименование государства или госу
дарств, гражданином которых является опрашиваемое 
лицо);

- национальная принадлежность;
- владение языками (родной язык, русский язык, дру

гой язык или другие языки);
- образование общее (начальное общее, основное об

щее, среднее (полное) общее) и профессиональное (на
чальное профессиональное, среднее профессиональное, 
высшее профессиональное. послевузовское профессиональ- 
ное);

- состояние в браке; количество детей;
- родственные отношения с проживающими совмест

но лицами;
- место рождения (наименование государства, субъекта 

Российской Федерации);
- место жительства и (или) место пребывания (наи

менование государства, субъекта Российской Федерации, 
муниципального образования, городского, сельского по
селения);

- жилищные условия (тип жилого помещения, время 
постройки дома, размер общей и жилой площади, коли
чество жилых комнат, виды благоустройства жилого по
мещения);

- источники средств к существованию (доход от тру
довой деятельности или иного занятия, пенсия, в том 
числе пенсия по инвалидности, стипендия, пособие, дру
гой вид государственного обеспечения, иной источник 
средств к существованию);

- занятость (наличие работы или иного занятия. яв
ляющихся источниками средств к существованию, либо 
их отсутствие).

О лицах, временно находящихся на территор^ \ 
сийской Федерации, но постоянно проживающих /а > р. 
делами Российской Федерации, осуществляется сбор све
дений. касающихся цели их приезда в Российскую Феде
рацию. Обработка сведений о населении, содержащихся 
в переписных листах, осуществляется в условиях, обеспе
чивающих их защиту от несанкционированного доступа и 
предотвращение их хищения, утраты, подделки или иного 
искажения.

О
Государственная корпорация 

«Агентство по реструктуризации 
кредитных организаций» информирует, 
что с 1 апреля 2002 года работающие в 
регионе по программе реализации 
мирового соглашения кредиторов с 
АКБ «СбС-АГРО» банки-агенты 
(«Импэксбанк» и банк «1 ОВК») 
прекращают первичный прием докумен
тов от вкладчиков АКБ «СбС-АГРО» 
для обмена их требований к фактичес
кому банку-банкроту на наличные 
деньги, валютные обязательства 
государства с 3-процентным годовым 
доходом и 10-месячные векселя ГК 
АРКО. Вкладчики, которые начали 
процесс оформления до 1 апреля, имеют 
возможность завершить его в удобных 
для них отделениях банков-агентов,

Сегодня уже можно с уверенностью 
сказать, что ГК АРКО практически 
выполнила поставленную перед ним

тах с вкладчиками АКБ «СбС-АГРО»
задачу максимально возможной защиты 
интересов частных вкладчиков «СбС- 
АГРО» и снятия социальной напря
женности, вызванной кризисом 1998 г. 
Из 1 млн. 200 тыс. почти потерявших 
надежду вернуть свои сбережения 
граждан осталось произвести расчеты 
примерно с 1.4% вкладчиков. При 
этом подавляющему большинству 
вкладчиков (свыше 91%) вклады были 
возвращены в полном объеме еще в 
2000 г. Остальные переоформили их, 
получив помимо наличных денег 
облигации государственного внутреннего 
валютного займа (ОГВВЗ), которые не 
зависят от курса рубля, не подвержены 
инфляции и имеют 3-процентный 
годовой доход.

Эти бумаги являются универсаль
ными финансовыми инструментами 
первой категории надежности. Они 
свободно обращаются на рынке и 

имеют свою курсовую стоимость, 
которая повышается по мере приближе
ния сроков погашения (в настоящее 
время около 70% от номинала). 
ОГВВЗ можно реализовать в любой 
момент по рыночной цене, их можно 
использовать в качестве надежного 
залога при получении кредита на 
организацию своего дела или для 
покупки жилья.

Чтобы все вкладчики АКБ «СбС- 
АГРО», проживающие в 70 с лишним 
регионах Российской Федерации, 
смогли без дополнительных сложностей 
и затрат реализовать свои права, ГК 
АРКО привлекло банки-агенты. Они 
выбирались по двум основным критери
ям: обширная региональная сеть и 
согласие работать на бескомиссионной 
основе. В регионах Российской 
Федерации вкладчики обслуживаются 
отделениями «Импэксбанка» и банка «1 

ОВК». Полный список с адресами 
филиалов банков-агентов опубликован в 
«Российской газете» от И октября 
2001 года. Кроме того, с ним можно 
ознакомиться на сайте ГК АРКО в 
Интернете по адресу: www.gk-arco.ru.

В течение года около 400 филиалов 
и отделений «Импэксбанка» и банка «1 
ОВК» по всей стране помогали 
вкладчикам «СбС-АГРО» вернуть свои 
сбережения. И сегодня поток вкладчи
ков в банки-агенты практически иссяк, 
и выделенные для их обслуживания 
операционистки иногда целый день 
сидят без работы. Чтобы не заставлять 
банки-агенты нести неоправданные 
расходы и не тратить сверх необходи
мости средства ГК АРКО (бюджет
ные) на техническое обеспечение этого 
процесса, и было принято решение 
завершить с 1 апреля 2002 года работ}' 
банков-агентов по первичному приему 

вкладчиков «СбС-АГРО». Вместе с 
тем, граждане, которые успели до 
указанного срока обратиться в удобное 
для них банковское отделение, смогут 
там же завершить все расчеты.

В соответствии с реестром в 
Тюменской области осталось 38 
вкладчиков АКБ «СбС-АГРО». Если 
до 1 апреля они не успеют обратиться в 
удобное для них отделение банков- 
агентов для переоформления своих 
требований на государственные . 
валютные облигации, им придете^ 
обращаться в Москву в единственное 
оставшееся отделение АКБ «СбС- 
АГРО» по адресу: ул.Авиамоторная, 
дом 59А.

Для получения дополнительной 
информации вкладчики могут восполь
зоваться специально организованной в 
ГК АРКО «горячей .чинней», к 
которой одновременно могут обратиться 
сразу 50 абонентов.

Телефон «горячей линии»: (095) 
258-2521.

http://www.gk-arco.ru
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OS ЭТОМ ГОВОРЯЦ
Едва заходит речь о государ- 

сгвенных именных финансовых 
обязательствах (ГИФО), в вузах 
слышится одно и то же: эти 
нововведения сначала позволят 
сделать нормой платное образова
ние, затем ликвидируют ответ
ственность правительства за 
содержание государственных вузов 
и подтолкнут общество к их 
приватизации. Сегодня эту тему 
вместе с корреспондентом Елизаве
той ПОНАРИНОЙ обсуждает 
кандидат наук Татьяна КЛЯЧКО - 
член рабочей группы по проведе
нию эксперимента ЕГЭ-ГИФО.

- Татьяна Львовна, в одном из 
интервью нашей газете первый 
замминистра Г.Балыхнн сказал, 
что эксперимент по ГИФО может

ОШИБКИ ОБОЙДУТСЯ ДОРОГО
строиться только на результатах 
эксперимента по ЕГЭ. В нынеш
нем году эксперимент по ЕГЭ 
планировалось провести в 17 
регионах. Население Липецкой 
области, говорят, в преддверии 
выборов вынудило губернатора 
отказаться от участия в экспери
менте. Осталось 16 регионов. Во 
всех них и будет одновременно 
идти эксперимент по ГИФО?
- Нет, скорее всего, мы будем 

проводить эксперимент по ГИФО 
только в двух пилотных регионах - 

Чувашии и Марий Эл, где в прошлом 
году при эксперименте по ЕГЭ многие 
организационные вещи уже отработа
ли. Прежде всего - прием ЕГЭ по 
целому ряду дисциплин. В 2001 году 
территорий, где вели эксперимент по 
ЕГЭ, было пять, но из них ЕГЭ по 
достаточно бо.кьшому набору предме
тов сдавали всего в трех. Эксперимент 
по ГИФО предполагает массовую 
сдачу ЕГЭ по всем дисциплинам, по 
которым идет прием в вузы. Получив
ший ГИФО должен иметь право 
поступать в вузы на любую специаль
ность. Следовательно, всем выпускни
кам школ, сдавшим полный набор 
экзаменов как ЕГЭ, в пилотном 
регионе должны выдать ГИФО. И 
вузы данного региона должны этих 
выпускников (точнее, всех лиц, 
сдавших в этом году ЕГЭ на данной 
территории) принимать по результатам 
ЕГЭ и соответствующим им категори
ям ГИФО. К сожалению, по полной 
программе это не удастся сделать 

даже в двух пилотных регионах. В 
эксперимент, согласно постановлению 
правительства, не войдут негосудар
ственные вузы и филиалы госвузов, 

расположенные на этой территории. 
Кроме того, другие министерства, у 
которых там есть вузы, не дали 
согласия на участие в эксперименте. 
Все эти моменты затрудняют работу и 
снижают репрезентативность экспери
мента по ГИФО.

ГИФО - это деньга. Но не те, 
которые можно пощупать. Государ
ственные именные финансовые 
обязательства дают право получения 
профессионального образования за счет 
государства. Все, успешно сдавшие 
ЕГЭ, должны получить его в опреде
ленном объеме.

- От чего зависит этот объем?
- От результатов, полученных на 

ЕГЭ, и бюджета высшего образования 
в каждом конкретном году.

- А если, получив ГИФО, я им в 
этом году не воспользуюсь, 
сколько времени оно будет 
действительно? Или через год я 
заново все обязана сдавать? А 
может, я вообще не пойду дальше 
учиться. Могу я это финансовое 
обязательство государства 
продать?
- Во-первых, продать вы ничего не 

можете, потому что ГИФО - это некая 
отметка о величине вашего финансиро
вания при получении высшего образова
ния, соответствующая уровню вашей 
компетенции в определенных предме
тах. Но за ней нет фиксированной 
суммы денег. Ваши знания при сдаче 
ЕГЭ соответствуют ГИФО категории, 
скажем, А+(или первой), которая 
«тянет» в этом году на 20 тысяч 
рублей, но в следующем она же 
потянет на 25. ГЙФО начинает 
работать только тогда, когда свидетель
ство о сдаче ЕГЭ с соответствующими 

баллами по каждому предмету принято 
учебным заведением, и государство в 
соответствии со своими обязательствами 
по ГИФО финансирует ваше обучение 
в вузе. Поэтому никакого обращения 
ГИФО на свободном рынке не будет.

Второе. Принято решение, что 
ЕГЭ действует один год, если же вы 
хотите начать учиться позже, то ЕГЭ 
сдаете заново, как это происходит 
сейчас со вступительными экзаменами в 
вуз. Соответственно, с каждой сдачей 
ЕГЭ вы получаете новое ГИФО. Оно 
по категории может совпасть с 
прежним, а может не совпасть. Важен 
результат: набравший очень хороший 
результат получает ГИФО высшей 
категории (А+, А), набравший меньшее 
число баллов получает ГИФО более 
низкой категории - Б. В, Г... Всего 
предполагается выдавать ГИФО пяти 
категорий.

- В один год, значит. ГИФО 
может стоить 20 тысяч рублей, в 
другой - 25. Мне кажется, это 
несправедливо.
- Как раз справедливо, поскольку 

пересчитываться будут ГИФО всех 
категорий, в том числе ранее получен
ные. Нельзя, чтобы в этом году 
полученное ГИФО категории А+ 
«стоило» 25 тысяч, а такое же 
прошлогоднее «тянуло» только на 20 
тысяч рублей. У всех оно в конкретном 
году будет «весить» совершенно 
одинаково. Но вот доплачивать до 
цены вуза студенты, имеющие одинако
вые категории ГИФО, но поступившие 
в вуз в разные годы, могут разные 
суммы. Это будет зависеть от политики 
вуза. Важно то, что доплаты для тех, 
кто уже начал платить, не увеличивают
ся, если цена в вузе растет. А сколько 

будет стоить каждая категория ГИФО 
в конкретном году, конечно, будет 
определяться возможностями федераль
ного бюджета в целом и величиной 
бюджета высшего образования в 
частности. Это также будет зависеть от 
демографической ситуации, от того, 
сколько выпускников школ, сдавших 
ЕГЭ, захотят учиться в вузе, и еще 
некоторых факторов.

- Министр говорил, что ГИФО 
будет определяться из расчета 
обязательств государства учить за 
счет бюджета 170 студентов на 10 
тысяч населения. Не более. Но 
ГИФО ведь пойдут и на обеспе
чение обучения в негосударствен
ных вузах тоже?
- Величина ГИФО каждой 

категории не зависит от указанной 
нормы. От нее зависит доля первокурс
ников. которые будут учиться только за 
ГИФО, без всякой доплаты со 
стороны семей или самих студентов. 
Что касается негосударственных вузов, 
то пока они в эксперименте не 
участвуют. В принципе же, суть дела в 
том, что человек получает финансовое 
обязательство от государства по оплате 
его дальнейшего профессионального 
образования, а вот где он будет учиться 
- в госвузе или нет, это его дело. 
Единственное условие - наличие у вуза 
государственной аккредитации.

Теперь о доле тех, кто будет 
обучаться за ГИФО. то есть только за 
бюджет. Сейчас это 50 процентов от 
поступивших во все вузы. Если у нас 
меняется число поступающих год от 
года, то и доля будет соответственно 
меняться.

«Поиск», №9. 1 марта 2002г. 
(Продолжение следует)

КОНФЕРЕНЦИЯ

всегда
очень жарко...»

«Мне всегда в Сибири очень жарко, - 
неожиданно произнес в Белом зале Тюм
ГУ главный координатор проекта Темпус 
«фессор Джон П. Смит (Великобри- 

ия). В тот день - в день семинара 
роектирование содержания региональ

ного компонента экологического образо
вания» - было «жарко» всем присутству
ющим: академик}’ Г.Куцеву, сурово зая
вившему о том. что человечество поздно 
обратило свое внимание на экологические 
проблемы: обрисовывающем}- конкретные 
проблемы директору департамента охраны 
окружающей среды администрации Тюмен
ской об.касти Михаилу Мельнику; замес
тителю руководителя комитета природных 
ресурсов Тюменской области Марии Мар- 
тынчук; нач&кьнику управления по охра
не. контролю и регулированию использо
вания охотничьих животных области 
В Азарову, начальнику отдела областного 
департамента образования и науки Эмме 
Лимоновой.

Все они встретились с зарубежными 
гостями, прибывшими в Тюмень, чтобы 
обсудить предварительные итоги реали
зации проекта Темпус «Реструктуриро
вание преподавания в Тюменском госу
дарственном университете дисциплин, свя
занных с охраной окружающей среды» 
(Темпус CDJEP-21171-2000).

Первый выпуск специалистов по ох
ране окружающей среды состоялся в Тю
менской в области в 1995 году - специа
листов подготовил Тюменский госунивер- 
ситет. Можно сказать, только тогда в ад
министративных структурах заговорили об 
экологии. На сегодня этой проблемой в 
департаменте по охране окружающей сре
ды Тюменской области занимаются 64 спе
циалиста. Увы. ни областной программы, 
ни закона об экологическом образовании 
юг области не имеет (зато они имеются в 
Ханты-Мансийском автономном округе). 
Хотя беречь есть что: в сети особо охра
няемых объектов - 22 памятника приро
ды. 32 заказника Крайне необходимы ин

женеры -гидрологи, которых, как 
дает М.Мартынчук, ни один 1 
страны на сегодняшний день не готовит.

Ситуация в Тюменской области срод
ни венгерской. По словам профессора 
Колледжа Неречхаза Ференца Кисс, 
официахьно в Венгрии не 
проблем, связанных с экологией, 
такого подхода не было необходимости в 
образовании, связанном с охраной окру
жающей среды. Радика\ьные изменения 
начались 15 лет назад: появились указа
ния парламента об охране окружающей 
среды, национальная программа. Сегод
ня окружающую среду начинают изучать 
еще в детском саду, программа продол
жается в школах и институтах. Не так 
давно начала действовать программа 
«Школа в лесу», в рамках которой каж
дый ребенок проведет на лоне природы 
1-2 недели.

Семинар прошел очень оживленно. 
А у студентов эколого-географического 
факультета ТюмГУ, которым в рамках 
проекта Темпус предстоит отправиться 
в Вулверхэмптонский университет, осо
бенно много вопросов вызвала европей
ская система взаимного зачета учебных кур
сов в системе экологического образования. 
Итак, в Великобритании студент должен 
будет получить за год 120 вулверхэмпгон- 
ских баллов (к примеру, в Норвегии за 
год студент получает 40 баллов). Как со
общила доктор Анн Уилер, для степени 
бакакавра необходимо набрать более 360 
баллов, на степень магистра - дополни
тельно 180 баллов.

О студентах и экологии я решила 
поговорить с главным координатором 
проекта Темпус, профессором Джоном П. 
Смитом. Мои вопросы и его ответы пе
реводила директор Международного лин
гвистического центра ТюмГУ Галина Ва
лентиновна Телегина.

- Вы уже не в первый раз посеща
ете тюменский вуз. Впечатление 
осталось то же?

- Да, это очень прогрессивный уни
верситет. С очень хорошим оснащением, 
хорошими студентами и преподавателя
ми. Я бы сказал, с очень современным 
отношением. И мы надеемся, что и этот 
наш проект будет иметь воздействие на 
прогрессивное отношение.

- В Великобритании сейчас нахо
дится первая группа тюменских 
студентов (8 человек). Сколько 
всего таких групп планируется там 
обучить?
- Этот вопрос находится в процессе 

обсуждения. Либо они будут там нахо
диться один семестр, как первая группа, 
либо два. Если будет решено отправлять 
на два семестра, то, естественно, по при
чине финансового ограничения сможет по
ехать меньшее число студентов. Итог за
висит и от того, насколько хорошо будут 

знать студенты язык (английский или 
немецкий).

- Как вы думаете, в ка
кой стране на сегодняш
ний день наиболее небла
гоприятная экологичес
кая обстановка?

- (Призадумался) Ско
рее всего, в Великобрита
нии. Хотя все зависит от 
того, как на это смотреть. 
Главным образом - это воп
рос масштаба проблем. 
Плотность населения в Ве
ликобритании очень высо
кая, поэтому у нас неболь
шое пространство, много 
загрязненных земель. Нам 
приходится одно и то же 
географическое простран
ство использовать несколь
ко раз. У нас, конечно, нет 
проблем, связанных с неф
тяными и газовыми загряз
нениями. Мне кажется, во 
всех странах экологические 
проблемы связаны с пове
дением людей, взаимоотно
шением человека и приро
ды. В этом смысле мы по
хожи.
- Вы не считаете, что 
большое число экологи
ческих катастроф, связан
ных с нефтедобывающей 
отраслью, скрывается?

- Вполне вероятно, что многое стра
ны держат кое-что в секрете. Великоб
ритания в каком-то смысле тоже доста
точно скрытная страна.

- Но в Великобритании проблемы 
экологии находятся в центре вни
мания?
- Получить образование, связанное с 

охраной окружающей среды, у нас было 
модно в середине 90-х годов. Тогда дан
ную проблему изучали более 20 тысяч 
студентов, было принято более 120 зако
нов. Экологическое образование нужно 
начинать в максимально ранние годы 
жизни, желательно до 15 лет, т.к. затем 
ученик начинает специализироваться в ог
раниченном количестве предметов, гото
вя себя к профессиональной деятельнос
ти. К сожалению, у нас учебный план 
контролируется. Великобритания являет

ся монархией, и у университетов имеется 
долгая история автономной деятельнос
ти. Каждый вуз получает власть прямо 
от монарха, а министерство образования 
имеет очень небольшую власть. Сегодня 
в бо.\ьшинстве европейских стран уже есть 
понятие «специалист по охране окружа
ющей среды», а в Великобритании - нет. 
Чтобы получить достаточно полные зна
ния в этой области, у нас необходимо 
окончить и биологический, и географи
ческий факультеты.

- Почему же в вашей стране моло
дежь не заинтересована в получе
нии такого образования?
- Не знаю, возможно, это связано с 

модой - она прошла вместе с движения
ми зеленых в 90-х годах. Возможно по
тому, что в Великобритании работа та
ких специалистов не является высокооп
лачиваемой.

- Вы являетесь главным координа
тором данного проекта, а у вас уже 
был ранее подобный опыт?
- Был большой проект с Польшей - 

разработка учебных планов, связанных с 
защитой окружающей среды. Еще рань
ше был проект с Венгрией. Так что оп
ределенный опыт есть. Последние 8-10 
лет работаем по программам, финансиру
емым Европейским союзом. Хочу ска
зать, что главное, чтобы люди почувство
вали себя заинтересованными в том, что 
они делают, чтобы все участники проек
та понимали, что могут многому друг у 
друга научиться.

- Рассматривается возможность вы
дачи студентам двойного диплома. 
Когда станет известно, станут ли 
наши студенты его обладателями?
- Вопрос обсуждается. И очень бы 

хотелось это ввести, и не только по эко
логическими программам, но и в целом 
по другим предметам, по крайней мере 
между университетами-партнерами.

- Будет ли продолжаться сотруд
ничество с ТюмГУ после реализа
ции проекта?
- Будет. Преподаватели уже натки 

идеи для будущего сотрудничества, но 
пока не готовы ими поделиться.

- Когда приедете в Тюмень в сле
дующий раз?
- Скорее всего летом.

Ольга Куделько
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БУДНИ и ПРАЗДНИКИ
Их ждут дипломы и призы

28-30 марта в Тюмени пройдет областной конкурс профессио
нального мастерства "Лучший по профессии". На конкурс пригла
шаются специалисты общественного питания всех форм собственно
сти юга Тюменской области. В ходе проведения мероприятий будут 
организованы четыре типа соревнований: командный, индивидуаль
ный (повара и кондитеры), "Арг-класс" (повара и кондитеры), кон
курс официантов в "Сервис-классе".

Ес.\и говорить о командных соревнованиях, то бригады должны 
состоять из шести человек: руководитель, два повара, один конди
тер и два официанта. Они будут работать в ресторанах города Тю
мени. Предполагается, что каждая из команд приготовит по 50 бла
готворительных обедов из четырех блюд.

В индивидуальных соревнованиях участвуют повара и кондите
ры, которые выступят в двух видах программ. Первая включает в 
себя приготовление блюд (изделий) из продуктов, предоставленных 
оргкомитетом, вторая - представление домашнего задания в рамках 
экспозиции конкурса. Участники соревнований "Арт-класса" пред
ставляют свои экспонаты в готовом виде по свободной тематике, но 
по ранее поданной заявке. Официанты "Сервис-класса" оформляют 
и сервируют стол на свободную тему.

Участвовать в конкурсе могут специалисты, работающие на 
предприятиях общественного питания различных организационно
правовых форм собственности в возрасте не менее 18 лет. Запол
ненные по специальной форме заявки на участие в соревнованиях 
ждут в отделе общественного питания Департамента внешних свя
зей и торговли администрации области.

Для каждого типа конкурса формируются отдельные судейские 
бригады, состоящие из высококвалифицированных специалистов в 
области кулинарии. Решения, принимаемые жюри, являются окон
чательными, и если на каком-то этапе подготовки конкурса выявит
ся факт подлога, участник будет немедленно дисквалифицирован.

И о самом приятном. В каждом из типов соревнований при

суждается три призовых места. На официальной церемонии закры
тия конкурса победителям вручат дипломы, ценные подарки, а также 
специальные призы спонсоров. В рамках конкурса будут организова
ны экскурсии по городу и предприятиям общественного питания об
ластного центра.

(Е.Плетнева, пресс-центр администрации Тюменской области)

Об итогах работы областного 
студенческого лагеря

В ОДЦ "Ребячья республика" комитет по делам молодежи и 
туризму администрации области и областной студенческий совет 
провели областной студенческий лагерь. В рамках работы студенчес
кого лагеря впервые прошел фестиваль интеллектуальных игр и тра
диционная смена студенческого актива.

В фестивале интеллектуальных игр приняли участие 27 команд 
из 15 городов Тюменской области.

Определены 5 чемпионов Тюменской области по разным видам 
интеллектуальных игр: "Что? Где? Когда?" - команда ТюмГУ,"Своя 
игра" - команда ТюмГУ,"Сто к одному" - команда Тюменского го
сударственного института искусств и культуры, "Брейн-ринг" - ко
манда ТюмГУ, "Кто хочет стать миллионером" - команда филиала 
ТюмГУ, г.Новый Уренгой.

Чемпионом I областного фестиваля интеллектуальных игр в об
щем зачете стала команда ТГИИиК.

В работе фестиваля инте.\лектуальных игр принял участие вице- 
президент Международной ассоциации клубов "Что? Где? Когда?" 
Александр Друзь, который отметил высокий уровень подготовки 
наших студентов-интеллектуалов и предложил областному студенчес
кому интеллектуальному клубу войти в Международную ассоциацию 
клубов без предварительного отборочного тура.

В смене актива приняли участие 75 человек из 15 вузов и их 
филиалов. Итогом работы лагеря стало решение о создании ассоциа
ции студенческих объединений Тюменской области. Вскоре состоит
ся ее учредительная конференция.

Попытка счастья в два тура
В Тюмени и Омутинке уже состоялся 1-й (теоретический) тур 

олимпиады по биологии д\я школьников, во второй половине марта 
этот тур преподаватели биологического факультета ТюмГУ проведут 
также в Ишиме и Заводоуковске. Отобранные умницы и умники при
мут участие во втором (практическом) туре, который будет проведен 
на базе биологического факультета во время весенних каникул. По 
результатам двух туров победители олимпиады получат сертификат, 
благодаря которому они смогут поступить в ТюмГУ. не сдавая экза
мен по биологии.

Те, кому не будет вручен сертификат по окончании олимпиады, 
смогут попытать свое счастье при поступлении на общих основаниях.

Вуз и потребности бизнеса
Всероссийский семинар "Вуз и регион: опыт взаимодействия с 

органами власти, бизнес-структурами и международными организация
ми" состоится в ТюмГУ в апреле при финансовой поддержке Инсти
тута "Открытое общество" (Фонд Сороса). Внимание на семинаре 
будет привлечено к тенденциям развития российской высшей школы и 
науки, формам привлечения финансовых ресурсов, перспективам взаи
модействия с международными организациями, фондами и программа
ми в области образования и науки. Участники семинара затронут пра
вовые аспекты взаимодействия вузов с органами власти и бизнес- 
структурами, проблемы подготовки и переподготовки катров для 
структур управления и бизнеса.

Архитекторы-дети
25-27 апреля в Тюмени пройдет первая открытая городская архи

тектурно-художественная выставка, посвященная 10-летнему юбилею 
архитектурного класса гимназии №1. Выставку проводит управление 
по молодежной политике, физической культуре и спорту, центр 
"Грант", кафедра архитектуры гимназии №1, Тюменское отделение 
Союза архитекторов РФ.

О.Кудедько

ПИСЬМО в НОМЕР

Тюменская область - единственный регион 
России, где проводятся чемпионаты по игре 
«Что? Где? Когда?» среди студенческих 
команд, а теперь - целый интеллектуальный 
фестиваль.

Напомню, команда Заводоуковского 
филиала ТюмГУ участвовала во всех чемпиона
тах области по игре «Что? Где? Когда?». А 
это, как никак, два осенних и вот теперь уже 
два весенних чемпионата. Наша команда 
называется «Эдельвейс».

В рамках фестиваля прошёл весенний 
областной чемпионат по игре «Что? Где? 
Когда?», в котором «Эдельвейс» занял 10-е 
место. На первый взгляд - слабовато, но это 
лишь так кажется, если бы вы были на игре, то 
поняли бы, чего стоило это 10-е место! А 
члены команды, на самом деле, очень гордятся 
- ведь это все равно успех. «Эдельвейс» всегда 
держится в серединке. Кроме того, учтите, что 
всего было 27 команд со всей области, включая 
ХМАО и ЯНАО, один ТюмГУ был представ
лен четырьмя командами. Среди членов 
некоторых команд были даже аспиранты.

Кроме чемпионата области по «Что? Где? 
Когда?» прошли также игры: 2-й тур 8-го 
чемпионата Международной Ассоциации

С гордостью о нас
Клубов по игре «Что? Где? Когда?» («Форму- 
ла12+») - это игра, одновременно прошедшая в 
нескольких странах, во многих городах; была 
игра «Что? Где? Когда?», которую провел 
А.Друзь по своим же вопросам. Далее, в 
рамках фестиваля прошли зачётные игры: «Кто 
хочет стать миллионером?», «Сто к одному», 
«Своя игра» и «Брейн-ринг». В итоге «Эдель
вейс» занял почётное 12-е место в первом, не 
только в Тюменской области, но в России 
вообще, фестивале интеллектуальных игр среди 
студенческих команд. Есть к чему стремиться, 
но уж поверьте, мне и ребятам нашей команды 
есть чем гордиться.

Однако мы не только играли в умные игры, 
ради которых, конечно же, ездили в «Ребячку» 
и которые занимали много времени, мы также 
общались. Общались друг с другом, приобрели 
новых друзей, как среди студентов, так и среди 
взрослых людей: вот уже в третий раз мы 
встретились с Алексеем Михайловичем 
Коринским. Это капитан команды «Китай- 
город», абсолютный чемпион «Брейн-ринга» 
1995 года, обладатель кубка мэра г. Москвы, 

восьмикратный чемпион по «Брейн-рингу», 
эксперт программы «Я знаю всё».

Кроме того, мы имели шанс лично пооб
щаться с магистром игры «Что? Где? Когда?», 
четырехкратным обладателем приза «Хрусталь
ная сова», вице-президентом Международной 
Ассоциации Клубов «Что? Где? Когда?» 
(МАК ЧГК), директором Санкт-Петербургс
кого филиала МАК ЧГК - Александром 
Абрамовичем Друзем. К сожалению, он провел 
в «Ребячке» всего одни сутки, но этого 
хватило, чтобы поговорить с ним, поиграть и 
понять, что это простой и очень общительный 
человек, ценящий и любящий юмор, умеющий 
веселиться, любящий потанцевать вместе с 
молодежью на дискотеке и не отказывающийся 
посидеть в «теплой» компании.

Одним словом, умный, интересный, простой 
человек. По его словам, ему в «Ребячке» 
понравилось и если его пригласят еще раз и у 
него будет время, то он обязательно приедет. 
Так что у каждого студента нашего филиала 
есть шанс увидеться с Друзем, и не только с 
ним, а, возможно, с другими знаменитыми 

людьми, поехав на игры в составе команды 
«Эдельвейс» в следующий раз.

Кроме интересного общения, каждый ^р. . 
нас ожидали развлекательные мероприятий^ 
дискотека и бар. Единственное, о чем приходи^ 
лось жалеть, так это о том, что в сутках всего 
24 часа и из них так мало оставалось на сон.

А в общем, все было здорово, весело, 
замечательно. Заводоуковск в лице филиала 
ТюмГУ в очередной раз гордо и громко заявил 
о себе, и теперь те, кто не знал раньше, - 
знают и уважают, а те, кто знал. - уважают 
еще больше... В скором будущем планируется 
открытие собственно студенческого интеллекту
ального Клуба «Эдельвейс» (по названию 
команды), осталось решить лишь ряд предвари
тельных организационных вопросов.

Ну и, наконец в заключение, хочется еще 
раз выразить слова благодарности администра
ции нашего филиала и лично Галине Александ
ровне Фёдоровой - директору филиала ТюмГУ 
г.Заводоуковска за предоставленную возмож
ность участия в фестивале, за поездку нашей 
команды, за ее организацию, за содействие и 
помощь. Огромное спасибо от «Эдельвейса», 
от каждого члена команды и от ее капитана...

С уважение^ 

Александр Никоноров. 
студент филиала ТюмГУ г.Заводоуковска,

3 курс, ГМУ
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